



Article sur Wilfried Härle et ses thèses

Il y a quelques années, Wilfried Härle, théologien systématiste honoraire de la Faculté de Heidelberg, avait attiré l'attention en Suisse par son ouvrage intitulé « *Wachsen gegen den Trend* » (« Aller de l'avant à contre-courant »). Aujourd'hui, il explique ce qui rend une paroisse attrayante. Herbert Pachmann s'est entretenu avec lui.

En tant que réformés, nous parlons de paroisse « vivante », éventuellement « active ». Mais vous, vous prenez le risque de présenter le label « paroisse attrayante », qui fait penser à une publicité d'agence de voyage. Comment avez-vous eu cette idée?

Une question qui me préoccupe depuis longtemps est de savoir ce qui fait qu'une paroisse rayonne. Lors de mon dernier déménagement, j'ai tenté d'y répondre en l'expérimentant par moi-même, car je voulais rejoindre une communauté en toute connaissance de cause. J'ai visité plusieurs paroisses dans un large rayon, souvent à plusieurs reprises, pour savoir à laquelle j'aimerais appartenir. J'ai également interrogé des gens qui n'avaient aucun lien avec une paroisse.

Et qu'est-ce qui caractérise une paroisse attrayante?

C'est une paroisse où l'on aime se rendre, mais, on peut le mettre aussi au conditionnel, c'est une paroisse où l'on aimerait aller si elle existait. Une communauté dont on parle avec d'autres, où on les amène volontiers.

Et qu'est-ce qu'on y trouve?

Des paroles et des actes qui nous permettent d'aller à la rencontre de Dieu. Si les gens restent dans une Eglise, ce n'est pas pour participer à des fêtes paroissiales ni à des groupes d'activité, mais en premier lieu pour y chercher des réponses à des questions que la vie de tous les jours laisse précisément ouvertes. Ce ne sont pas les opinions personnelles des pasteurs que l'on vient chercher, mais un message qui fait autorité et qui est prononcé par les pasteurs et pasteuses qui assument cette responsabilité que la communauté leur a déléguée.

Comment pourrait-on rendre une paroisse plus attrayante?

On ne peut pas vraiment rendre une paroisse attrayante, car il ne s'agit pas d'un bien dont on dispose. Nous sommes dans la dimension du don. Cependant, nous pouvons prier pour atteindre ce but et y travailler. Et nous devrions prier comme si tout notre travail ne servait à rien, et travailler comme si toutes nos prières ne servaient à rien. L'attractivité relève donc à la fois du don et de la mission.

Au sein de l'Eglise, nous avons parfois de la peine à formuler des critères clairs. Vous l'avez fait. Que pouvez-vous nous dire à ce sujet?

J'ai en effet essayé de le faire, et j'en ai formulé dix qui me paraissent déterminants. Les voici.

Professeur honoraire à Heidelberg, Wilfried Härle a tenté de définir les caractéristiques d'une paroisse attrayante. Il a formulé des critères qu'il a expérimentés par lui-même.

Après son dernier changement de domicile, le théologien a commencé par se faire une idée des paroisses de la région. Il voulait savoir à laquelle il aimerait appartenir, comme il l'a confié à la revue « Reformierte Presse » (RP). Il a participé à de nombreux cultes pour conforter son choix. A la question de savoir qu'est-ce qui rend une paroisse vraiment attrayante, l'ancien professeur de théologie systématique donne cette réponse concise et pertinente: « Des paroles et des actes qui nous permettent d'aller à la rencontre de Dieu. » Car selon Härle: «Ce ne sont pas les opinions personnelles des pasteurs que l'on recherche, mais un message qui fait autorité....».

Il existe encore d'autres critères qui caractérisent une paroisse séduisante. Härle les a formulés en 10 points. Selon lui, les paroisses attrayantes présentent les caractéristiques suivantes.

Extraits du Reformierte Presse du 24 janvier 2014:

- **Un positionnement original:** Quand nous trouvons dans une paroisse une dimension qu'on ne trouve pas ailleurs, quand on peut y vivre quelque chose qui n'existe pas ailleurs.
- **Une identité spirituelle:** Lorsque la dimension du sacré peut y être vécue et qu'elle nourrit la vie quotidienne de la paroisse. Lorsque l'on peut y rencontrer le Dieu qui s'est fait homme en Jésus-Christ et entrer en communion avec lui.
- **Des cultes authentiques:** Lorsqu'on y célèbre des cultes préparés avec soin et amour, fondés sur la rencontre avec la Parole de Dieu et menant à elle. Une ouverture à la participation, un climat d'estime de l'autre et de confiance en l'autre.
- **Une estime de l'autre:** Lorsqu'elles offrent la possibilité de s'engager et de faire valoir ses dons et ses forces et qu'elles témoignent en retour de l'estime envers ces personnes qui s'engagent pour elles.
- **Une atmosphère accueillante:** Lorsque toutes et tous sont les bienvenus; jeunes et vieux, célibataires et familles, originaires de la région et venus d'ailleurs, conformistes et anticonformistes, pieux et athées, personnes en quête et personnes en plénitude.
- **La confiance:** Lorsqu'elles offrent des possibilités de parler librement de préoccupations et de problèmes, mais aussi de réussites et de choses réjouissantes dans une atmosphère de confiance.
- **Le souci esthétique:** Lorsque qu'à travers leurs locaux et leur liturgie elles sont attentives à la dimension esthétique, c'est-à-dire qu'elles se veulent sobres, avenantes, belles, et, parfois même, visent un certain niveau d'expression artistique.
- **L'esprit de coopération:** Lorsqu'il n'y a pas de concurrences ni de rivalités internes ou avec d'autres paroisses, mais un désir de coopération sans arrière-pensée.
- **L'équilibre entre distance et proximité:** Lorsque les visiteurs et les membres peuvent décider librement et sans pression de la distance et de la proximité qui leur convient.
- **Un départ toujours possible:** Lorsqu'on peut les quitter sans s'exposer à des pressions ou des reproches, sans que cela génère un sentiment de malaise ou de colère.